
特首梁振英昨日和法定組
織及諮詢委員會主席茶敘。
他在fb發帖指，自己5年前
參選特首時說過，他一旦當
選，其政綱不單是選舉的政
綱，也是執政的政綱。過去
5年，他的政綱一一落實，
除了問責團隊和整體公務員

同事的努力，還要感謝各個法定
組織及諮詢委員會主席的幫忙。
因此，他邀請了數十位法定組織
及諮詢委員會主席到禮賓府，親
自感謝他們的協助。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 文森）行政

長官梁振英月初出席立法會答問大

會時表示，國家提出的「一帶一

路」，將為最少兩代港人提供機

遇，呼籲香港必須把握時機，全面

參與「粵港澳大灣區」城市群發展

規劃。梁振英昨日在出席民建聯一

個關於「一帶一路」和「大灣區」

的專題講座時，鼓勵香港年輕人積

極學習國際工作的能力，參與「一

帶一路」沿線各種項目，把握發展

的機遇。

梁振英勉港青學習國際工作
赴民記「帶路」「大灣區」講座 詳解參與發展把握機遇

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）即將離開
特區政府的政制及內地事務局局長譚志源，
昨日分享30年官場生涯的點滴。他憶述，
自己在回歸前夕於候任特首辦任職，處理回
歸事宜，直言回歸當日國旗及區旗飄揚的場
面仍在他腦海裡。

回首官場三十載「一入侯門深似海」
譚志源昨日接受電台訪問，被問到為何
唸工程系卻投考政務主任時笑言，自己當年
進大學後「後悔了」，發現工程並非其興
趣，反而投入很多時間參與宿生會。畢業那
年也因自己「懶」，只有申請政府工、兩三
份工程相關工作及數份銀行、洋行工作，
「之後所有工作都不請我，只有政府請我做
AO（政務主任），所以命中注定進這一
行，『一入侯門深似海』。」
香港回歸前，譚志源曾任職不同部門，
包括行政立法兩局議員辦事處及候任特首
辦。他憶述，任職候任特首辦期間，開始要
用上普通話，與內地及新華社香港分社的官
員商討各項安排，但當時自己的普通話水平
很勉強，只好硬着頭皮照做。
他說：「那是一個很歷史性的時刻，最
歷史性就是在會展大禮堂，（1997年）7月
1日凌晨零時的時候，我們回歸祖國，看到
國旗及區旗升起的時候，那個圖像及那種很
開心、很激動的感覺，至今仍在我腦海

裡。」

憶「偷步買車」事件礙仕途感冤屈
回顧由公務員轉做問責官員，譚志源憶

述，自己在2003年擔任時任財政司司長梁
錦松的新聞秘書，對方在當年的財政預算案
中提出增加車輛首次登記稅，但被揭發在預
算案公佈前買車，自己處理事件時感到有些
冤屈，因為利益申報事宜與他無關，卻因自
己負責對外事務而「入咗我數」。
他坦言，自己當時感到仕途倒退，曾想
過離開政府，慶幸時任政制事務局局長林瑞
麟找他做首席助理秘書長，處理政改工作，
更鼓勵他埋首做好工作，自己才得以重新上
路，之後林更推薦他加入問責團隊，出任政
制事務局副局長。
譚志源續說，在處理政改時，自己與時
任政務司司長曾蔭權建立了緊密工作關係，
也成為了日後出任特首辦主任的鋪墊，是
「柳暗花明又一村」。

「趁後生」再尋事業「第二春」
他形容，自己過去30年官場生涯可謂「咩

都試過」，所以要「趁後生」找尋新挑戰，
而做官太久會「離地」，希望貼地一些換個
位置服務市民，及提高自己的觸覺。在離開
政府後，自己在7月至9月會先與家人去旅
行，9月底就會積極尋找事業的「第二春」。

譚志源憶回歸情 難忘國旗區旗飄揚

香港文匯報訊（記者 文森）
政制及內地事務局局長譚志源
昨日參與油尖旺區「共慶回歸
顯關懷」活動，在常任秘書長
張琼瑤和副秘書長羅淑佩的陪
同下，出席「愛心贈福袋啟動
禮」。
隨後，他與油尖旺區社福機

構和地區組織的義工探訪區內
長者和有需要家庭，共慶回
歸。
譚志源說，「共慶回歸顯關

懷」計劃是香港特別行政區成

立二十周年的主要慶祝活動之
一，全港十八區也會動員參
與。他希望透過探訪活動，與
市民多接觸，讓大家感受到特
區成立二十周年的喜悅，並樂
見逾40個非政府機構參與這次
計劃活動。
油尖旺區社福機構和地區組

織的義工在這次活動中，派發
逾一萬個禮物包給有需要家
庭，並派發約9,000個禮物包予
長者家庭，為區內有需要人士
送上溫暖。

香港文匯報訊（記者 文森）運輸及房屋局局長張炳良
昨日到訪東區，參與「共慶回歸顯關懷」家訪活動。他探
訪了兩位居於筲箕灣的獨居長者，了解他們的日常生活，
並送上禮物包。
張炳良昨日在東區區議會主席黃建彬、東區民政事務專
員鄧如欣、社會福利署東區及灣仔區福利專員葉巧瑜和非
政府機構代表的陪同下，探訪區內長者。
運輸及房屋局副局長邱誠武、運輸及房屋局常任秘書長
（房屋）應耀康、運輸及房屋局常任秘書長（運輸）黎以
德、運輸署署長楊何蓓茵、民航處處長李天柱、海事處副
處長王世發和路政署助理署長/新界區卜國明亦有參與昨
日的家訪活動，陣容龐大，令區內市民真切感受到特區成
立二十周年的喜悅。
「共慶回歸顯關懷」計劃是香港特區成立二十周年的主
要慶祝活動之一，由民政事務總署負責統籌，主要由十八
區的非政府機構推行。

訪油尖旺送暖慶回歸

張炳良訪東區派禮包敬老

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家「一帶一
路」倡議，及發展粵港深大灣區將為香港的專業
界開拓進一步發展的新天地。行政長官梁振英昨
日在「2017香港建築師學會兩岸四地建築設計
論壇」上指出，「一帶一路」倡議以至大灣區城
市群高速發展，將為香港的建築業，及香港的合
作夥伴，包括外國的建築師帶來龐大的機遇。
由香港建築師學會主辦，廣州市工程勘察設計行

業協會、深圳市註冊建築師協會、台北市建築師公
會和澳門建築師協會協辦的「2017香港建築師學
會兩岸四地建築設計論壇」昨日在香港舉行。梁振
英在致辭時指出，香港特區政府一直積極探索加強
粵港澳各方面的合作，包括基建、創新、科技、現
代產業，及建立宜居宜業宜遊的生活圈。

未來二十年四地建築師添舞台
他指出，未來二三十年，兩岸四地青年建築師的

舞台，將會越來越大、越來越高、越來越好，特別
是包括香港在內的粵港澳大灣區11個城市的共同
發展。大灣區的11個城市，是中國以至世界上增
長最快的城市群之一，其經濟總量就達到1.3萬億
美元。
梁振英說：「在明年底之前，當港珠澳大橋、虎門
二橋、蓮塘、香園圍口岸，以及相關的連接道路通車
後，這三條大動脈通車後，這（大灣區）6,600萬人
口，11個城市，從這裡出發都在90分鐘，一個半小時
的行車半徑範圍之內。」
他指出，香港正積極參與大灣區城市區的規劃，
希望通過錯位發展、優勢互補，及通過制度創新和
技術創新促進城市群之間的人流、物流、資金流和
信息流，推動大灣區城市群11個城市的共同發展，
而大灣區城市群高速發展，將為香港的建築業，及
香港在內地以至外國的合作夥伴帶來龐大的機遇。
梁振英表示，香港建築師的專業水平和專業操守

備受國際稱許，又使用兩文三語，熟悉內地和國際
市場，在規劃宜居城市、推動綠色建築方面也有豐
富的經驗，可以作為國內外的橋樑，聯同外國的建
築設計公司，為大灣區各城市提供多元化的建築設
計服務。

專業服務「帶路」國「吃香」
他續說，香港建築師的業務已走向世界，包括內

地和「一帶一路」的沿線國家，如印度、土耳其、
阿聯酋、烏克蘭等。未來，「一帶一路」沿線國
家，特別是發展中國家對高端專業服務的需求將越
來越大。
「我鼓勵更多香港建築師深入調研『一帶一路』

沿線國家的制度、法規、政策、文化，考慮到這些
國家開創業務。我也歡迎國內外的合作夥伴，與香
港的建築公司共同開拓新的和更大的市場，在追求
『高速、高密』發展的同時，也為世界各地的建築
注入更『多元』的色彩。」梁振英說。
「2017年香港建築師學會兩岸四地建築設計論

壇」邀請了來自兩岸四地擁有豐富經驗及傑出地位
的建築師擔任講者，互相切磋及交流，進一步提升
四地的建築設計水平，務求可在國際的建築設計舞
台上更上一層樓。

CY：「帶路」「大灣區」增港建築業機遇

■張炳良拜訪長者，並送上禮物包。

■譚志源難
忘回歸當日
國旗及區旗
飄 揚 的 場
面。圖為他
昨 日 參 與
「共慶回歸
顯關懷」活
動中，拜訪
油尖旺區長
者。

署理財政
司司長陳家
強昨日在香

港建築師學會「2017年兩岸四地建
築設計大獎頒獎典禮」上指出，中
央政府在2015年正式提出「一帶一
路」倡議，以「五通」，即政策溝
通、設施聯通、貿易暢通、資金融
通和民心相通為主要目標。「五
通」中的設施聯通，將會促進沿線
國家基礎設施實現互聯互通，逐步
形成連接亞洲各區域及亞歐非之間
的基礎設施網絡，為建築界帶來龐
大的機遇。

陳家強認為，建築應具備文化及
時代意義，與所在的社區產生連
結。例如近年環境保護及綠色生活
理念日漸盛行，在高密度市區中興
起天台農場熱潮。
來自香港的團隊在位於深圳蛇口的

棄置工業基地，匯合生態建築和環境
景觀設計，將工廠內的荒地轉化為價
值農場，展示了都市耕種作為社區互
動連結的可能性。

港建築設計獲內地肯定
他續說，價值農場項目不僅得到社

區組織支持和認同，在上屆兩岸四地

建築設計大獎更獲得社會福利建築類
別金獎。該項目亦是2013年深港城市
／建築雙城雙年展的主體展覽，充分
體現了深港兩地建築界的通力合作，
為共同落實「一帶一路」、「粵港澳
大灣區」等國家倡議打好基礎。
陳家強又提到，香港的建築團隊

在成都遠洋太古里打造了融合文化
遺產、創意時尚都市生活和可持續
發展的商業綜合體，更獲得2015年
香港建築師學會全年境外建築大
獎。「借鑑這些項目，我熱切期望
兩岸四地建築界可以進一步攜手合
作，以實而不華的建築設計回應社
區特色文化，更為亞洲建築設計邁
向成熟卓越出一分力。」

陳家強：設施聯通 打造基建
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民建聯工商事務委員會昨日舉行「香港
在大灣區、一帶一路中的角色與機

遇」專題講座，並邀請梁振英擔任主講嘉
賓。民建聯主席李慧琼在致歡迎辭時，感謝
梁振英任特首5年來的努力，透過不同的政
策推動香港持續發展。民建聯也一直致力推
動香港工商資訊交流，凝聚業界力量，促進
香港經濟發展。
民建聯表示，梁振英介紹了香港及大灣區
城市群之間最新的基建計劃，指出國家亦已
對大灣區未來的發展作出規劃，加強區內人
流、物流、資金、訊息的流通，進一步攜手
拓展全球市場。
梁振英同時分享了現時香港人在「一帶一
路」各國的情況，鼓勵青年人積極學習國際
工作的能力，參與「一帶一路」沿線各種項
目，把握發展的機遇。

鼓勵年輕人接受挑戰
有與會者透露，是次講座吸引了逾百人

出席，包括工商界、青年代表和資訊科技
界等。梁振英花了約1.5小時講解「大灣
區」與「一帶一路」對香港帶來的機遇和
挑戰，及如何發揮本港作為「超級聯繫
人」的角色，又鼓勵香港年輕人應利用是
次機遇，衝出世界接受挑戰和增廣經歷，

不應像遇到「洪水猛獸」般，二話不說就
拒絕。
他續說，數位出席者有機會提問，主要

關於應如何利用今次機遇，或關注「一
帶一路」沿線地區的法治制度是否完
善。

指「大灣區」規劃利長遠發展

特首梁振英月初在立法會答問大會上表
示，「粵港澳大灣區」城市之間互補性強，
合作空間大；有關規劃對香港未來發展十分
重要，尤其惠及年輕一代，呼籲香港必須把

握時機，全面參與「大灣區」城市群發展規
劃，希望在本屆政府任期完結前擬定框架
性、方向性文件，讓各界知悉規劃方向，又
強調「大灣區」城市群的規劃確實對香港未
來發展十分重要，在未來三四十年對年輕
人、新一代將有很大得益。

■梁振英指，「一帶一路」倡議及大灣區的發展，
將為香港的建築業帶來龐大機遇。

■梁振英昨
出席民建聯
舉辦的「香
港 在 大 灣
區、一帶一
路中的角色
與機遇」專
題講座，並
擔任主講嘉
賓，他勉勵
年輕人積極
學習國際工
作的能力，
把握祖國發
展機遇。


